

CORREA SUTIL, SOFÍA. 2005. *CON LAS RIENDAS DEL PODER. LA DERECHA CHILENA EN EL SIGLO XX.* SANTIAGO: EDITORIAL SUDAMERICANA, 313 PP.

El libro de Sofía Correa es un aporte importante a la literatura sobre la historia política chilena. Primero, porque a través del análisis de las características y el comportamiento de la derecha explica aspectos relevantes de nuestro desarrollo político desde 1920. Segundo, porque abarca etapas de nuestra historia política que hasta ahora no han sido consideradas con la profundidad necesaria por la investigación académica, como es el periodo que abarca las presidencias de Carlos Ibáñez (1952-1958) y Jorge Alessandri (1958-1964). Tercero, porque se centra en un actor político muy relevante y sobre el cual tan poco existe una amplia bibliografía.

A juicio de la autora la derecha siempre tuvo claros sus objetivos de largo plazo y siempre estuvo dispuesta a trazar y costar todo lo necesario para preservarlos. De esta manera, concluye que existen importantes continuidades entre la derecha anterior a 1973 y la actual, lo que estaría demostrado por la persistencia de un mismo proyecto y las semejanzas de los partidos que la representan.

El libro se divide en seis capítulos. En el primero se define a la derecha como la élite tradicional que dominó política y económicamente hasta la década de 1920, siendo los grupos económicos más influyentes –una élite cohesionada–, las grandes organizaciones empresariales, los partidos Conservador y Liberal y el diario *El Mercurio* sus principales expresiones.

Los tres capítulos siguientes analizan cómo los cambios acaecidos desde 1920 afectaron a la derecha y a actuación de ésta ante el gobierno del Frente Popular. El argumento es que la derecha desplegó una exitosa estrategia basada en la negociación y cumplicación, papel que le permitió salvaguardar sus intereses de las reformas impulsadas por los gobiernos radicales.

Luego se estudian los desafíos que enfrenta la derecha en la década de 1940, explicándose que frente a la disyuntiva de definirse o por el "populismo social-cristiano", representado por el senador Cruz-Coke, o por el capitalismo liberal, la opción de la mayoría de la derecha fue rechazar el proyecto popularista. Ello, aun a costa de perder las elecciones de 1946 y favorecer la división del conservadurismo.

El rechazo inicial de la derecha al gobierno de Ibáñez debido a su carácter populista también es materia de discusión en este libro. Así, se describe como, sin embargo, al terminar la etapa popularista, hacia 1955, se produce un breve acercamiento entre el gobierno y la derecha, apoyando la aprobación legislativa del paquete de estabilización propuesto por Klein-Saks. Con todo, se explica que la derecha mantuvo distancia con el plan de esta empresa, pues no contenía un proyecto integral de reforma de mercado, lo cual sería su principal aspiración de largo plazo.

Correa Sutil Sofía : Con las riendas del poder : la derecha chilena en el siglo XX [artículo] Ricardo Gamboa.

Libros y documentos

AUTORÍA

Gamboa, Ricardo

FECHA DE PUBLICACIÓN

2005

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Correa Sutil Sofía : Con las riendas del poder : la derecha chilena en el siglo XX [artículo] Ricardo Gamboa.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)